

CAMPAÑAS NACIONALES

POR LOS PESCADORES

PROBLEMAS DE VITAL INTERÉS

Por encima de todas las preocupaciones que en los actuales momentos embarcan la atención del Gobierno...

Si nuestros consejeros de la Corona comprendieran que su misión no quedaba reducida a proteger amañados de caudales y a burlarse del asendereado sufragio universal...

Los efectos de la galerna llenan de eloquentes lamentaciones las columnas de todos los diarios...

La caridad así ejercida podrá dejar satisfecha la conciencia de los que nada tienen que ver con la gobernación del Estado...

Ha llegado a tal extremo la ambición de las grandes empresas pesqueras y la potencialidad de sus artes...

Estos abusivos procedimientos han ahuyentado de las costas cantábricas al poco pescado que escapa de sus artes...

El mal no es de hoy; contra él han reclamado repetidas veces los esforzados hijos del mar...

En una casa del parque de Moncaen se ha cometido un robo, llevándose los ladrones alhajas por valor superior a 200.000 francos...

Según el Echo de París, los Gobiernos ruso, italiano, griego y rumano han protestado ante el Gabinete de Berlín...

Todo ha sido en vano; los Gobiernos, entregados a contentar a los conspiradores ó conjurados y á preparar elecciones...

Lo que hoy no pasa de ser un dicho, mañana puede ser un hecho, y en el Gobierno está el evitar que esos honradísimos ciudadanos que hasta hoy se lanzan á los peligros de la mar con una plegaria ferviente...

ALBERTO CORRAL Y LARRE

(1) Publicada por D. S. de Meabe, en el periódico vasco "Euzkadi".

EN CUARTA PLANA: ORIGINALES DE ACTUALIDAD

DE PARIS

SERVICIO TELEGRÁFICO

EN LA CÁMARA

AL DISCUTIR LOS DIPUTADOS EL PRESUPUESTO DE GUERRA, SE PROMUEVEN VARIOS ESCANDALOS E INCIDENTES.

En la Cámara ha comenzado la discusión del presupuesto de Guerra.

Desde el primer momento se declaró tumultuosa la sesión.

El ponente M. Bonazef subió á la tribuna, para pronunciar un discurso, que los socialistas se encargaban de interrumpir vociferando continuamente.

Las exhortaciones de los campanilleros del presidente resultaban inútiles, hasta el extremo de que M. Bonazef, no sufriendo más tan violenta situación, descendió de la tribuna, renunciando á hacer uso de la palabra.

El alboroto no cesó á pesar de eso.

PARIS 13. La Cámara, discutiendo los artículos del presupuesto de Guerra, ha aprobado por 310 votos contra 260, conforme á lo solicitado por el ponente, el texto aumentando el sueldo á los generales y coroneles.

Una moción. PARIS 13. En la Cámara de Diputados el Sr. Delahaya, miembro de la derecha, presenta y apoya la siguiente moción:

"La Cámara, resuelta á conocer toda la verdad respecto á las acusaciones de abuso de poder ó prevaricación y venalidad formuladas contra determinados individuos del Gobierno, excita á los ministros de Hacienda y Marina á que se sometan á la Cámara cuantas explicaciones y justificaciones tiene derecho á exigir."

Impugnada el presidente del Consejo, por constituir—dice—un acto meramente político dirigido contra unos ministros, por ser partidarios de reformas democráticas.

Sólo aceptará el Gobierno—dice al terminar el Sr. Doumergue—una orden del día pura y simple, queda adoptada por 360 votos contra 135.

En el Senado. PARIS 13. La enmienda del Sr. Michel presentada al Senado ha sido rechazada, á pesar del energico apoyo del ministro de Hacienda, después de un elocuente discurso del Sr. Ribot en pro de los compromisos contraídos en lo que á la renta francesa afecta, pues es nuestro—dice—evitar una crisis moral, más tarde que una económica.

Otras noticias. A los ataques dirigidos á M. Caillaux por el Figaro, ha contestado el ministro con una nota oficiosa, en la que desaprueba los sistemas de combate que emplea dicho periódico. Termina la nota explicando la actitud de su firme respecto al proyecto de impuesto sobre la renta.

El diputado M. Bery ha dirigido á M. Caillaux una carta, anunciándole su propósito de preguntarle el papel que desempeñaba en el asunto del banquero Rochette. El ministro ha manifestado que se propone no contestar á ninguna pregunta mientras no termine la discusión del presupuesto.

La Comisión senatorial encargada del estudio del impuesto sobre la renta, ha rechazado por unanimidad de sus miembros presentes la enmienda apoyada por M. Caillaux, que trataba de aplicar dicho impuesto á la renta francesa.

En una casa del parque de Moncaen se ha cometido un robo, llevándose los ladrones alhajas por valor superior á 200.000 francos.

Al decir de Excelsior, el aeroplano que fué visto ayer en las cercanías de Lunceville, no es alemán, sino uno de los aparatos que forman parte de la escuadrilla de Lyon, que efectuaba un reconocimiento en la región de la frontera alemana.

Según el Echo de París, los Gobiernos ruso, italiano, griego y rumano han protestado ante el Gabinete de Berlín, invocando para ello los Tratados internacionales contra el hecho de que sus nacionales respectivos, residentes en territorio alemán, tengan que pagar la contribución de guerra á que han quedado sujetos los capitales alemanes.

EL ELOGIO DE LA SANTA

EN EL TERCER CENTENARIO DE LA BEATIFICACION DE LA SANTA

Mi pluma tal vez la ofenda por torpe é inhábil; pero mi intento es sano y de vivo entusiasmo nacido. Mi admiración y mi devoción son tales, que si respondiese mi capacidad á mi afecto, diría yo algo digno y grande en su elogio.

Bien pueden nuestras mujeres de España jactarse de esta compatriota y llamarla santa par. Porque á la altura de Cervantes, por mucho que yo le admire, he de poner á Shakespeare, á Dante, y quizá á Ariosto y á Camoens; Fenélon y Bossuet compiten con ambos Luceas, cuando no se adelantan á ellos; pero toda mujer que en las naciones de Europa, desde que son cultas y cristianas, ha escrito, desde la palma y aun queda inmensamente por bajo, compárame con Santa Teresa.

Y no la ensalzo yo como un creyente de su siglo, como un fervoroso católico, como los santos, los doctores y los Prelados, sus contemporáneos, la ensalzaban. No voy á hablar de ella impulsado por la fe poderosa que alentaba á San Pedro de Alcantara, á San Francisco de Borja, á San Juan de la Cruz, al venerable Juan de Avila, á Bañes, á Fr. Luis de León, al P. Gracián y á tantas otras lumbreras de la Iglesia y de la sociedad española, en la Edad de oro de nuestra Monarquía; ni con el candor con que la amaban y veneraban todos aquellos sencillos corazones que ella robó con su palabra y con su trato, para darselos á su esposo Cristo; sino desde el punto de vista de un hombre de nuestro tiempo, ineréduo, tal vez, con otros pensamientos, con otras aspiraciones, y, como ahora se dice, con otros ideales.

JUAN VALERA

LOS DOS RESIDENTES

EL PROBLEMA MARROQUÍ

LA ACCIÓN DE FRANCIA Y ESPAÑA

Ayer, por la mañana, estuvo el general Marina en la Embajada francesa.

Le recibió el general Lyautey, con quien celebró una extensa conferencia.

Ignórase en absoluto lo tratado en la entrevista, porque el alto comisario, al salir, no hizo manifestación ninguna.

A primera hora de la tarde de ayer, tuvieron otra conferencia, que duró hora y media, también en la Embajada de Francia, ambos generales.

A las cinco marchó M. Lyautey al Ministerio de Estado, donde permaneció más de una hora, conferenciando con el señor marqués de Lema.

Occupáronse durante ella, el ministro y el residente de Francia en Marruecos, de los varios asuntos que referentes al Imperio del Magreb tienen estrecha relación con el Ministerio de Estado, cambiando impresiones acerca de su estado actual en los aspectos que puedan interesar á Francia, por correspondencia y estableciendo una parte activa en la solución y probable desarrollo de ellos.

Entre los dos personajes hubo completa conformidad de criterio al examinar dichos asuntos y estudiar sus consecuencias posibles.

El marqués de Lema ha elogiado mucho la actitud francamente conciliadora del general Lyautey, quien reiteró al ministro sus deseos vehementes de que por una y otra parte se llegase á una definitiva inteligencia en cuanto al problema marroquí, manteniendo la cordialidad de relaciones precisas para que Francia y España cumplan su misión en Africa.

Probablemente no será ésta la última conferencia que celebren el ministro y el residente. El secretario general de la Residencia, monsieur Tirard, ha salido para Marruecos, para despachar algunos asuntos de urgencia.

En el Hotel Ritz. Anoche obsequió el general Lyautey al alto comisario español con una comida, en el Hotel Ritz.

Al acto estaban invitados el ministro de la Guerra y los funcionarios y oficiales franceses del séquito de Lyautey.

La comida fué de doce cubiertos. Audiencia. El general Lyautey recibió ayer en audiencia particular al capitán profesor de la Academia de Infantería D. Luis Arribas.

Marina y Echagüe. Ayer mañana almorzó el general Marina con el ministro de la Guerra, en el Palacio de Buenavista.

A las dos, salieron juntos del Ministerio de la Guerra.

DE BARCELONA

POR TELEGRAMA

Los tranviarios. BARCELONA 13. 18.10. La huelga de tranviarios no lleva camino de solucionarse en breve; pero tampoco parece que producirá, como se temía, la huelga general.

Hoy no han ocurrido incidentes, hasta ahora. El número de huelguistas, según datos oficiales, ha descendido á 180.

En la pizarra de la Sociedad de tranviarios se fijó hoy un anuncio solicitando el apoyo moral de todas las sociedades que se adhieran al mitin que el martes último celebraron en la Casa del Pueblo.

Dicho apoyo moral consiste, como se sabe, en que les secunden en la huelga.

Este es el anuncio que enviaron anteaayer á las sociedades en cuestión, para que se declarasen en huelga ayer.

Las sociedades parece ser que no irán á la huelga.

Esta tarde aparecieron carteles en las esquinas, en los cuales los huelguistas solicitaban apoyo del público, pidiéndole que no utilice los tranvías.

El servicio se ha hecho con normalidad. El director de la Compañía ha gratificado hoy con 100 pesetas al conductor del tranvía apedregado en la Rambla por un grupo de huelguistas.

Coacciones y atropellos. Detenciones. Los huelguistas tranviarios han realizado esta tarde varias coacciones y atropellos.

En la calle de Doña Marijua rompieron los cables, y en otros puntos silbaron al paso de los tranvías, teniendo que intervenir la fuerza pública, que detuvo á varios.

Los obreros textiles. Escriben de las cuencas del Ter y del Fesser diciendo que la huelga continúa en igual estado.

El número de huelguistas es de 10.000. Como consecuencia de la huelga, se nota escaso movimiento en las estaciones del ferrocarril y agencias de transportes, creyéndose que serán despedidos, por falta de trabajo, bastantes obreros, cosa que, como es natural, agravará mucho el conflicto.

Se acienta el temor que el paro se extienda á Barcelona y parte de Girona.

Mañana celebrarán los huelguistas un mitin en Ripoll, al que asistirán todos los delegados de los huelguistas de ambas cuencas.

Una reunión. La Sociedad La Constancia reunió hoy para tratar del conflicto de las cuencas del Ter y del Fesser, acordando que se haga cumplir á los patronos lo que dispone el Real decreto regulador de la jornada.

Los patronos. Ha llegado una Comisión de patronos de aquellas cuencas, para conferenciar con sus compañeros de aquí y buscar una solución.

Se cree que intervendrá la Cámara de Comercio.

Los carreteros. El gobernador ha citado á patronos y obreros carreteros, para ver si logra solucionar el conflicto.

Los panaderos. Los obreros panaderos se han reunido hoy para protestar contra los patronos, que no cumplen la ley del Descanso dominical.

Acordaron que si no la cumplen, se declararán en huelga.

Los carboneros. Los dependientes de carbonerías han anunciado que desde el domingo próximo no servirán el carbón á domicilio.

Escasez de trabajadores. Hay escasez de trabajadores en varias comarcas de Cataluña, á causa de la emigración.

En muchos puntos las viñas no pueden ser cultivadas, y los agricultores están apenados, pues ésta es la época que dichas plantaciones requieren mayores cuidados.

De teatros. En el teatro Romea se estrenará esta noche la obra de los hermanos Quintero titulada Los leales.

Asistirán los autores. El general Luque. El general Luque salió esta mañana para Sabadell, donde revisará las fuerzas de la Guardia civil.

Fué recibido en dicha población por las autoridades y obsequiado con un banquete.

Después de revisar las fuerzas, regresó á esta capital. El "Manuel Calvo".

Precedente de Puerto-Limón, ha llegado á Colón el vapor Manuel Calvo, de la Compañía Transatlántica.

De historia. Se halla en Barcelona el literato y diplomático francés Mario André, encargado por el Gobierno francés del estudio y traducción del antiguo Código marítimo titulado El Consulado de mar.

A la vez, prepara el referido señor una interesante obra sobre "Cataluña durante la Edad Media", para lo cual hace estudios en el Archivo de la Corona de Aragón.

La lluvia. La lluvia del miércoles pasado fué casi general en Cataluña.

Los labradores están muy contentos, porque beneficia mucho á los sembrados, que ya tenían bastante falta de agua.

DE MI CARTERA

LOS "PÉREZ" CON ACTA EN LOS COMUNES

Aclaremos el segundo epígrafe de esta crónica, antes de que el lector se tape las narices...

Vamos á referirnos á la Cámara de los Comunes, de Inglaterra, donde resulta, según los periódicos ingleses, que no hay modo de encontrar entre los diputados dos docenas de "Smith", "Jones", "Brown" y "Robinsons", apellidos equivalentes en la Gran Bretaña á López, García, Pérez y Martínez, en nuestra tierra.

Es decir, que la tal Cámara de los Comunes, donde abundaban los "Pérez", como en la nuestra, se ha aristocratizado, siendo esencialmente democrática. Esto no se puede tolerar, y la Prensa británica así lo dice.

¿Dónde se han metido los Robinsons? ¿Qué se ha hecho de los Smiths? ¿En cambio, lean ustedes la lista por orden alfabético de los ciudadanos que á estas horas tienen un acta, mediante el empujón de Sánchez Guerra, ó un puñado de miles de duros!...

Es una comparación de Rodríguez y de López, completamente López y Rodríguez, en la cédula personal y en el cerebro...

Los ujieres del Congreso apellidan "la plaza" á ese bloque de indocumentados que sólo sirven para hacer volar y para decir en las votaciones con voz trémula: —Pérez... sí, ó Pérez... no.

Y, sin embargo, Pérez, si ha leído lo que está sucediendo en la Cámara inglesa, puede exclamar orgulloso: —¡Ya sirvo para algo!... ¡En los Comunes me echan de menos! ¡España no ha sabido nunca lo que vale un Pérez en los escafos!...

Y en definitiva, ¿qué perjuicio le trae á España Pérez con acta? Pérez ó López, no hablan, no discuten, no nos abruman con inmensas moles de retórica vacía, no piensan siquiera... Ocupan un escaño, piden con timidez unos carameles, dan palmaditas en la espalda á todo el mundo, y repiten á tropezones en la sobremesa de su casa, lo que han oído por la tarde al orador de tanta... Esto es todo.

En los pueblos de su distrito (el que lo tiene), allí se gallean con los jayanes. —Diga usted, D. Felipe—le preguntan á Pérez en la tertulia del Casino—, en el Congreso debe de ser "mit" difícil "prelunciar" un "discurso" habiendo "tantismo" personaje y "tantismo" público.

Don Felipe se echa para atrás, y encendiendo un habano, responde: —Os diré... eso depende de ser orador y tener costumbre. Ya veis á Maurra... á Maurra, ¿eh?... pues "me lo metí en el bolsillo" cuando pedí la carretera de Villafra... ¡Lo trituré, materialmente!

Y los palurdos, con la boca abierta de asombro, hacen este comentario: —¡Menudo "deputao" es Pérez, y no es "na" lo que "tía" con él el "destrito"! CURRO VARGAS

CELEBRANDO EL TRIUNFO

Mañana, según decíamos en nuestro número de ayer, se celebrará á las once de la mañana, una solemne Misa en la parroquia de San Sebastián, en acción de gracias por el triunfo conseguido en la elección de diputados á Cortes por el Centro de Defensa Social.

Occupará la Sagrada Cátedra el párroco de San Sebastián, Sr. Rivadeneyra.

Por la tarde, á la una, se celebrará el banquete en honor del Sr. Marín Lázaro.

Las tarjetas, al precio de 7 pesetas, se expenden en el Centro de Defensa Social (Príncipe, 7); en la Academia Universitaria Católica (plaza del Progreso, 5); y en las administraciones de EL DEBATE y EL UNIVERSO.

SERVICIO TELEGRÁFICO

LOS ESTRAGOS DEL TEMPORAL

TRIPULANTES EN PELIGRO

Más de cuarenta embarcaciones perdidas. Consinternación del vecindario. Telegramas oficiales.

DE MELILLA. Ampliando noticias. El temporal aumenta. La compañía de Mar, Embarcaciones perdidas.

MELILLA 13. 20. Hoy han podido apreciarse nuevos destrozos causados por el temporal.

Especialmente las obras del dique en construcción en el muelle Villanueva, han sufrido desperfectos de gran consideración, pues las olas llegaron á arrastrar con su fuerza impetuosa un enorme bloque de piedra de 50 toneladas de peso y un tramo de más de 90 metros de largo.

El agua invade por completo el muelle hasta las obras, habiendo barrido todas las mercancías que se desembarcaron anoche del vapor Vicente la Ruda.

El temporal continúa aumentando, siendo mayor su furia desde las últimas horas de la tarde de ayer.

Se hallan fondeadas en la rada, corriendo gran peligro, cinco embarcaciones, que son el vapor Fernández Silvestre, con 25 hombres á bordo; el pallebot Pedro Oliver, que afortunadamente está abandonado, y tres barcos pesqueros de la matrícula de Málaga.

Utilizando el telégrafo de luces ha sido posible establecer comunicación con el Fernández Silvestre, cuyos tripulantes piden desesperadamente inmediato socorro, el que, por desgracia, no se les ha podido prestar; pues hay seguridad absoluta de que cualquier embarcación que se arriesgara á salir se vería irremisiblemente perdida.

Son grandes y unánimes, además de justísimos, los elogios que se tributan á la compañía de Mar, cuyos hombres, con heroico desprecio de su vida, han realizado admirables trabajos de salvamento, logrando rescatar de una muerte cierta á 187 naufragos.

Los marinos de la compañía de Mar se hallan extenuados por los esfuerzos realizados, y su jefe, el bizarro oficial Sr. Manzanillo, tuvo que ser llevado á su domicilio por haber sufrido varias contusiones en diversas partes del cuerpo.

Las embarcaciones que, según noticias oficiales, se han perdido hasta ahora llegan á la cifra de 38 embarcaciones menores y cinco vapores.

Aunque no se ha confirmado, dícese que se perdió asimismo un buque alemán de gran porte de la matrícula de Oldemburgo, cuya tripulación logró salvarse. Además téngase muy fuertemente que los vapores Fernández Silvestre y Pedro Oliver, que se hallan en la rada, se pierdan también.

La consinternación entre el vecindario de Melilla es grande, habiéndose suspendido todos los espectáculos públicos.

Las autoridades marítimas estiman que el puerto ha sufrido tan enormes destrozos, que ha quedado inservible.

Por otra parte, los trabajos que pudieran redificar lo destruido no podrán comenzarse inmediatamente, porque falta la grúa Titán, que las olas rompieron.

El "Fernández Silvestre" á Chafarinas. Reforzando las amarras. MELILLA 13. 20.45.

Esta mañana el viento cedió un poco en su furia, amainando algo el temporal.

El capitán del Fernández Silvestre, que tenía descontento el naufragio del buque, y que comprendía la imposibilidad de todo auxilio, llegado de tierra, aprovechó la ocasión y mandó levar anclas, poniendo la proa á Chafarinas.

La salida del buque, por cuya suerte tanto se temió, fué seguida con una ovación en que prorrumió el numeroso gentío, que hizo grandes elogios del capitán, Sr. Segarra, como de la habilidad y sereno valor de toda la tripulación, que tan en grave peligro de morir se vió.

Pocos momentos después de hacerse á la mar el Fernández Silvestre fondearon en estas aguas los vapores Vicente Puchol y Esteban, que la Compañía de correos de Africa enviaba para auxiliar á aquel barco.

Con objeto de poder auxiliar á toda embarcación que, viéndose en peligro necesitase socorro, ambos vapores han quedado frente al puerto.

La compañía de Mar, que continúa trabajando incansablemente, toma toda clase de precauciones, y á prevención de que el temporal se recrudeciese, está reforzando las amarras de todos los buques.

En las posiciones avanzadas. Soldados heridos. MELILLA 13. 22.10.

Según dicen de las posiciones avanzadas, el temporal ha causado también en ellas grandes destrozos.

Han resultado heridos los siguientes soldados: Francisco Rebollar y Manuel Arias, del Cuerpo de Intendencia; Ignacio Ribot y Antonio González, de El Hacha, que se hallan en el campamento de Segangan, y que pertenecen á Infantería de Africa, y Esteban Jiménez, de Artillería, que se encontraba de centinela en Ben-Charich.

Socorros á los damnificados. MELILLA 13. Presididos por el general Jordana, se han reunido los representantes de corporaciones y fuerzas vivas, con objeto de acordar la forma de acudir en socorro de los patronos, pescadores, tripulantes y pobres.

Se acordó en principio socorrerles, indemnizarles y reparar á cuantos lo soliciten. Para atender á las primeras necesidades, se solicitó del Gobierno un crédito de 60.000 pesetas. DE CEUTA. De arribada forzosa. El "Eclair" y el "Tresmarías". Un mausoleo. CEUTA 13. 19.

barcaciones pesqueras, que se acogieron á los abrigos materiales del puerto.

Ha llegado, procedente de Rincón del Medik, el vapor holandés Eclair, que fué sorprendido en alta mar por el temporal, obligándole á correr grandes peligros durante la travesía.

Contra la playa de Santa María se ha estrellado el falucho Tresmarías.

Por iniciativa del periódico local El Defensor de Ceuta, se ha abierto una suscripción nacional, para construir un mausoleo á la memoria de los héroes de la campaña.

DEL PESON. El temporal amaina. PESON 13. Ha amainado el temporal.

En su vista, el vapor Sagunto, que permaneció refugiado en esta rada dos días, ha zarpado de nuevo. También zarpó el Francoña, de la matrícula de Málaga.

DE CHAFARINAS. Efectos del temporal. Edificios derrumbados. De arribada forzosa. CHAFARINAS 13.

El temporal ha causado grandes daños en el poblado de Cabo de Agua, habiéndose perdido todas las embarcaciones que había en aquella playa.

Las olas atravesaron de un lado á otro la isla del Rey, habiendo abierto una brecha de 130 metros en el dique de unión de las islas Isabel II y del Rey, recién construido.

Ha quedado destruida la línea aérea y varias casetas, entre éstas la estación telegráfica y la caseta del amarre de cables.

En la isla Congreso se ha derrumbado parte de la fachada del cuartel, no habiendo ocurrido desgracias personales.

También se ha derrumbado la parte Norte de la fachada del Hospital militar, no teniendo que lamentar tampoco, afortunadamente, ninguna desgracia personal, por haber sido desalojado al advertir el peligro.

Los postes de telégrafos se han caído. Las olas, enormes, han llegado hasta la parte más alta del monte de la Conquista. Arrastraron una embarcación llamada Isaac, destruyéndola completamente.

Toda la parte Oeste de la isla del Congreso amenaza derrumbarse, habiendo ocurrido ya un desprendimiento considerable, pues la parte desprendida tenía 120 metros de altura, sobre el nivel del mar y un volumen de 15.000 metros cúbicos.

El comandante militar de estas islas, teniente coronel Auea, ha adoptado oportunas medidas, con objeto de evitar desgracias.

El comandante militar y el jefe Telégrafos se trasladaron con gran exposición, á causa del furioso temporal, á la isla del Rey, con objeto de comunicar, desde la caseta de amarre de los cables, con el cuartel y el destacamento de la isla del Congreso.

Han entrado en este puerto, después de penosísima travesía, el vapor correo General Silvestre y el crucero Infanta Isabel.

El mar arrastra grandes trozos de madera, que se supone son los restos de algún vapor naufragado.

También ha fondeado, de arribada forzosa, un vapor francés, que se creía perdido. Noticias oficiales.

Noticias oficiales recibidas anoche en Madrid, dicen que á todos los destrozos causados en Melilla por el temporal, hay que añadir la pérdida de todos los remolcadores que allí teníamos.

La compañía de Mar tiene heridos á su jefe, el oficial Sr. Manzanillo; á un sargento, y á tres hombres.

El ministro de Fomento, ante la cuantía de los daños, giró á Melilla 250.000 pesetas, ordenando al ingeniero jefe del Cuerpo de Puertos que marche á Melilla á practicar una inspección y á adoptar las necesarias medidas.

El subsecretario de Gobernación dijo esta madrugada á los periodistas que en el Ministerio de la Guerra se sabía que el temporal en Melilla ha cedido bastante en las últimas horas.

Que esta madrugada se ha ido á pique el remolcador de guerra Europa, no quedando ya disponible ningún transporte, pues igual suerte corrieron todos los particulares.

Que el único vapor que resistió el temporal ha sido el Fernández Silvestre, el cual salió para Chafarinas.

Que á toda mañana salió el vapor Fister, de la Compañía de Vapores, para prestar auxilio á la lancha Cartagena, que había hecho rumbo á la Restinga, en la que existe absoluta incomunicación desde hace tres días.

Y que se empezaron á reparar por los ingenieros los caminos, que, en su totalidad, dejó el temporal intransitables por completo. DE TETUAN. Comandante en jefe accidental al ministro de la Guerra: Esta mañana embarrancóse desembarcador de Martín goleta dinamarquesa Egir, habiéndose conseguido salvar á los seis tripulantes, no obstante violencia del temporal. DE MELILLA. Comandante general á ministro de la Guerra: Temporal de que daba cuenta á V. E. esta mañana continúa con la misma intensidad y ha seguido haciendo estragos de gran importancia, pues, además de las 17 embarcaciones, cuya pérdida indicaba á V. E., han naufragado otras 14, de ellas un vapor pesquero y el Ciudad de Solter, y otros dos barcos de menor tonelaje se han visto precisados á embarrancar, siendo el único que se encuentra en el puerto con su tripulación á bordo el Fernández Silvestre, por el cual se teme mucho, pues es muy difícil se sostenga esta noche en la crítica situación que se encuentra, si el tiempo no amaina.

# Información política

## HABLANDO CON EL PRESIDENTE

El presidente del Consejo de ministros recibió ayer mañana a los periodistas, terminado el día que fué el Consejo de ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia de Su Majestad el Rey.

Una referencia de lo tratado en el día que fué en su conversación el señor Dato.

—He hablado a Su Majestad—dijo—de las conferencias que vienen celebrando los generales Marina y Lyautey, cuya coincidencia en Madrid ha de ser sumamente provechosa a nuestra acción política en Marruecos, porque contribuirá, sin duda alguna, a estrechar más los lazos amistosos y de vecindad que unen a Francia y España, y ambas naciones podrán realizar más fácilmente, de común acuerdo, la alta misión internacional de civilización que les está encomendada en Marruecos.

Además, estas entrevistas de ambos generales habrán de servir también para evitar en lo sucesivo incidentes enojosos y siempre desagradables.

Yo he oído—añadió el presidente—a todas las personas del séquito del general Lyautey, palabras de afecto para España que no pueden ser otra cosa sino reciprocidad de los sentimientos amistosos que los españoles tenemos para Francia.

Dijo después el Sr. Dato que había informado también a Su Majestad de la catástrofe originada en Melilla por el violento temporal reinante, haciendo grandes y merecidos elogios del heroico comportamiento de la compañía de Mar, que ha logrado salvar a 170 naufragos, y cuyo oficial ha sufrido diversas contusiones.

Todos estos actos de heroísmo, según manifestó el Sr. Dato, piensa el Gobierno recompensarlos como se merece.

Declaró el presidente que el Consejo comenzó a ocuparse de la redacción del Mensaje de la Corona, añadiendo que de todos los proyectos que el Gobierno piensa presentar a las Cortes, el que más le preocupa es el de presupuestos del Estado.

El Sr. Dato habló al Rey del resultado de las elecciones, haciendo constar que el Gobierno ha obtenido mayoría, como espera obtenerla en las elecciones a senadores, que se verificarán el día 22.

Y, por último, señores—dijo el jefe del Gobierno—, he hecho a Su Majestad un breve resumen de la política internacional de actualidad.

—¿Tiene usted noticias, señor presidente—dijo un periodista—, de los sucesos del Perú?

—Ninguna oficial. Sólo sé lo que dice la Prensa.

Y el Sr. Dato despidióse de los periodistas.

## LO QUE DICE SANCHEZ GUERRA

El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde que presenciará de contemplantar a los ataques que diariamente se le dirigen en la Prensa, por estar muy próxima la apertura del Parlamento, donde quedarán cumplidamente contestados cuantos cargos se le vienen haciendo.

Respondiendo a preguntas, manifestó que hoy llegará a Madrid, llamado por el Gobierno, con motivo de la cuestión electoral, el gobernador de Logroño, y que, por razones de salud, dimitió el gobernador de Badajoz. Dejó entrever que, pasado el período electoral, habrá combinación de gobernadores; y se despidió diciéndoles que conferenciaba con el señor marqués de Figueroa.

## DE FOMENTO

Hablando con el Sr. Ugarte.

El ministro de Fomento dijo ayer mañana a los periodistas que además de la subasta del ferrocarril Logroño-Pamplona, había firmado la del ferrocarril Pontevedra-Ribadavia, y lo referente al embarcadero de viajeros en Las Arenas (Bilbao).

Ferrocarril Logroño-Pamplona.

Ayer mañana estuvo nuevamente en Fomento, con objeto de ver al ministro, la Comisión de Navarra, formada por los Sres. Vázquez de Mella, marqués del Vadillo, Baztán y Martínez.

El Sr. Ugarte les dijo que ya había firmado la Real orden referente a la subasta del ferrocarril Logroño-Pamplona, por Estella, y que se publicaría en la Gaceta de mañana.

## EN EL CONGRESO

El Sr. Villanueva recibió ayer tarde en su despacho a los periodistas, manifestándoles que, según noticias que él tenía, el gobernador de Logroño había salido esta mañana para Madrid, donde llegaría esta noche. Añadió que se había encargado del mando de la provincia el presidente de la Audiencia, creyendo que por esta causa no habrá el domingo, día en que se repiten las elecciones, alteraciones en el orden público ni se cometerán arbitrariedades.

## UNA CONFERENCIA

En las primeras horas de la noche celebraron ayer una conferencia el presidente del Consejo y el conde de Romanones.

La entrevista fué de bastante duración.

## CANDIDATURAS DE SENADORES

Los Sres. Domínguez Pasenal y marqués de Figueroa conferenciaron ayer tarde con el ministro de la Gobernación acerca de las candidaturas de senadores por las provincias de Sevilla y La Coruña.

## UNA CONFERENCIA DE GABRIEL MAURÁ

En el local social del Centro maurista, carrera de San Jerónimo, 29, el próximo día 19 tendrá lugar la inauguración del curso de conferencias organizado por la Juventud.

En dicho día, D. Gabriel Maurá Gamazo disertará sobre el tema "Antecedentes políticos y diplomáticos de la campaña de 1909, y su diferencia con la actual".

## DE ESTADO

El ministro de Estado manifestó ayer tarde que estaba ultimado, en efecto, el *modus vivendi* con Italia.

Este convenio quedó ya concertado por el Gobierno anterior; pero el marqués de Lema ha procurado que se introduzcan en él algunas reformas, como lo ocurrido con el corcho. Se está preparando el texto del Tratado, para someterlo a las Cortes.

## FIRMA DEL REY

Real decreto autorizando al ministro de Fomento para realizar por el sistema de subasta las obras de encauzamiento del río Manzanares.

Otro aprobando el proyecto de reparación y ampliación de revestimientos y encauzamiento del arroyo de Minateda.

De Guerra. Admitiendo la dimisión presentada por el general de división D. Francisco Martíá

Arribe del cargo de subsecretario del Ministerio de la Guerra.

Nombrando subsecretario del Ministerio de la Guerra al general de división D. José Jofre y Montojo, que se halla de cuartel.

Disponiendo que en lo sucesivo las esencias de hospital causadas por generales, jefes, oficiales, suboficiales, brigadas y sargentos y sus asimilados, a consecuencia de heridas recibidas durante nuestra acción civilizadora en Marruecos, sean sin cargo a los ocupantes y se satisfagan hasta la fecha de su alta por el servicio de hospitales militares.

Aprobando el contrato celebrado por la Jefatura de transportes militares de Valencia para el arriendo del vapor *Sueco*, con el fin de que preste el servicio de transportes y abastecimientos entre los distintos puntos de la Comandancia general de Larache.

De Hacienda.

Derogando el Real decreto de 24 de Octubre de 1913, que declara comprendidos en el Cuerpo pericial de Contabilidad a los profesores mercantiles que figuran en el Cuerpo creado por Real decreto de 30 de Diciembre de 1912, el cual continúa en toda su fuerza y vigor.

El Gobierno presentará a las Cortes las modificaciones de las actuales plantillas en los próximos presupuestos.

## REALES ORDENES

Hoy publicará la Gaceta las Reales órdenes sacando a subasta las obras para construcción de los ferrocarriles de Logroño a Pamplona por Estella y el de Pontevedra a Ribadavia.

También se sacarán a concurso las obras de construcción del embarcadero de Las Arenas.

## DE ELECCIONES

### DE DENUNCIAS GRAVES

El Sr. D. Rafael Esbrý, candidato a diputado, que se presentó en las pasadas elecciones por la provincia de Cáceres, distrito de Plasencia, nos remite un telegrama, que dice así:

"MADRID-CACERES 13.

Ha sido proclamado diputado electo por Plasencia D. Mariano Delgado, mediante la computación de un acta robada y falsificada por su hermano, el alcalde de Plasencia, quien, acompañado de dos guardias municipales y de dos serenos, es decir, casi a mano armada, se apoderó violentamente de ella. De no haberse falsificado dicha acta, hubiera sido yo el proclamado, desde luego, y no tendría que esperar a que me proclamara el Tribunal Supremo. Esto, no obstante haberse gastado los amigos del Sr. Delgado 12.400 duros en comprar más de mil votos, y a pesar de los atropellos de que he sido objeto por parte del Gobierno.—Rafael Esbrý."

### EN BARCELONA

Los diputados elegidos.

BARCELONA 13. 18.10.

El resumen de los escrutinios verificados en las cuatro capitales de provincia de la región, ha dado el siguiente resultado:

Regionalistas, doce; coalición republicana, ocho; conservadores, ocho; liberales, siete; reformistas, cuatro; y uno, respectivamente, federal, maurista, catalanista, independiente y jaimista.

De estas 44 actas de Cataluña, sólo llevan protestas graves las de Lérida, Sabadell, Seo de Urgel y Torroella de Montgrí.

Candidatos para senadores.

La Junta de Acción política del partido regionalista se ha reunido hoy, para tratar de las próximas elecciones de senadores.

El resultado de la reunión no se ha hecho público, pero, según noticias particulares, al parecer fidedignas, presentará los candidatos siguientes:

Por la Sociedad Económica de Amigos del País, a D. Leoncio Soler y March, derrotado en Manresa; por Barcelona, al marqués de Alella, al doctor Fargas y al Sr. Abadal; por la provincia de Gerona, a D. Federico Rahola, y por la de Lérida, a D. Ignacio Girón.

Además, se presentarán probablemente aliados con los regionalistas, por Barcelona, don Pedro Gerardo Maristany, y por Gerona, el notario de Madrid Sr. Bofarull.

### EN ALMERIA

Proclamación de candidaturas.

ALMERIA 13.

La Junta del Censo ha continuado los escrutinios hasta las dos de la madrugada, suspendiéndose la sesión al terminar el distrito de Purehena, proclamando diputado a D. Julio Amado.

Hoy, a las diez, se ha reanudado la sesión con el distrito de Sorbas, donde resultan numerosas actas dobles.

Ha causado gran sorpresa el de que al computarse los votos haya sido proclamado diputado D. Francisco Sales y derrotado el Sr. Iguar, que parecía tener mayoría el día de la elección.

La Junta continúa examinando el distrito de Vélez-Rubio y falta todavía Vera.

## LA JURA DE LA BANDERA

Las tropas.

Según orden dictada por el capitán general de la región, en el acto de la jura de la bandera, que, como ya se ha dicho, se verificará esta mañana, formarán las tropas siguientes:

Una división, a las órdenes del general Tovar, de la que formarán parte la primera brigada de la primera división, mandada por su general; una brigada de Ingenieros, a las órdenes de su comandante general, constituida por el segundo regimiento de Zapadores Minadores y el regimiento de Telégrafos, y otra brigada mixta, al mando del general de la segunda brigada de la segunda división, formada por una compañía del regimiento de Asturias, el de Ferrocarriles, batallón de la Guardia civil, brigada obrera y topográfica de Estado Mayor, y Milicianos Nacionales.

Los regimientos de Artillería de campaña, el de Sitio y las fuerzas de Intendencia y Sanidad militar constituirán otra brigada, mandada por el comandante general de Artillería.

Por último, la división de Caballería, a las órdenes de S. A. R. el Infante Don Carlos de Borbón, a la que se agregará el regimiento de cazadores de María Cristina y un escuadrón, con estandarte, de la Guardia civil, del 14.º tercio.

Las tropas se hallarán formadas a las nueve y media de la mañana en el trayecto com-

prendido entre la calle del Marqués del Riscal y el Hipódromo.

Los reclutas de los distintos Cuerpos se situarán, en columna, en el andén occidental del paseo, con frente al Norte, y en el trozo comprendido entre la glorieta del Obelisco y la calle del Marqués de Riscal, empezando por ésta, en el siguiente orden, forma en que han de ser revistados, y desfilar, después:

Rey, León, Saboya, Wad-Rás, Asturias, Covadonga, segundo de Zapadores, Centro Electro-técnico, Ferrocarriles, Telégrafos, brigada de Estado Mayor, segundo, cuarto, quinto y décimo montados; regimiento Artillería de sitio, Intendencia y Sanidad militar, Reina, Príncipe, Princesa, Pavia y María Cristina.

Las reclutas de Saboya y Wad-Rás jurarán la bandera del batallón de la Guardia civil; los de Covadonga, la de Asturias; los del Centro Electro-técnico, la de Ferrocarriles; la brigada de Estado Mayor, el estandarte de Telégrafos, y los de Intendencia y Sanidad, el estandarte del escuadrón de la Guardia civil.

Todas las fuerzas estarán mandadas por el capitán general de la región.

Los niños de las escuelas públicas.

La Delegación regia de Primera enseñanza ha invitado a los maestros y maestras de las escuelas públicas de esta corte para que asistan con los niños y niñas al acto de la jura.

Se situarán los escolares en el andén del lado de los números pares del paseo de la Castellana, en el trozo comprendido entre la glorieta del Obelisco y la calle de Martínez de la Rosa.

### Invitación.

El Rey ha invitado a los embajadores extranjeros acreditados en esta corte, y a sus señoras, para que presencien el acto desde las tribunas regias.

### Donativo

El Centro del Ejército y de la Armada, como en años anteriores, ha hecho un donativo de 1.500 pesetas, para que hoy se mejore el rancho de las tropas de la guarnición.

### Los mauristas.

La Junta directiva del Centro de la Juventud maurista asistirá en Corporación al acto, para dar testimonio público de su adhesión al Rey y de su amor al Ejército.

También concurrirán muchos de los señores que integran dicha Agrupación política.

### LOS TOROS

#### UNA MANIFESTACIÓN DE PROTESTA

POR TELEGRAMA

BARCELONA 13.

Desde muchas horas antes de abrirse esta mañana el despacho de las localidades para la corrida de pasado mañana, había cientos de aficionados esperando.

Las localidades fueron despachadas en poco tiempo, y quedaron muchos aficionados sin entrada.

Poco después de haberse cerrado la taquilla, porque ya no había más localidades, el público que quedó sin ellas promovió un gran alboroto, y fueron muchos los que apearon al taquillero de haber vendido las entradas a más alto precio del que marcaban.

Con este motivo, se organizó una manifestación, que fué al Gobierno civil a protestar.

Después de todo esto, circula el rumor de que Belmonte acaso no toree pasado mañana.

## DE MÉJICO

POR TELEGRAMA

El asunto Benton. Otra ejecución.

MEJICO 13.

Noticias telegráficas de El Paso dicen que el general Villa ordenó la cremación del cadáver de Benton en cuanto se enteró de que los norteamericanos proyectaban recogerle para sacarle de territorio mejicano.

Los informes adquiridos por la Comisión nombrada para tal efecto, aseguran que Benton fué asesinado por el comandante Fierro, pariente próximo de Villa.

Otras noticias aseguran que por mandato del coronel Fidel Avila, comandante de la plaza de Juárez, ha sido ejecutado el súbdito americano, de origen alemán, Mr. Baugh.

### LOS LUISES DE CHAMBERÍ

La Comisión mensual tendrá lugar mañana, día 15, a las ocho; se reuna puntual asistencia, con la medalla.

Se avisa de aviso para los que no recibieron *El Amigo de la Juventud*.

## "GACETA"

SUMARIO DEL DIA 13

Guerra.—Real orden circular disponiendo queden anulados, por haber sufrido extravío, los documentos que se indican en la relación que se publica, pertenecientes a los individuos que se mencionan.

Hacienda.—Real orden dejando sin efecto el turno especial creado para satisfacer a los propios interesados los créditos de Ultramar por el concepto de haberse personales comprendidos en la ley de 30 de Julio de 1904.

Instrucción pública.—Real orden aprobando la propuesta hecha por el director del Instituto de Cádiz, de acuerdo con el director de la Escuela de Náutica de aquella localidad, para constituir la Junta de Patronato de la misma, y que se extiendan los correspondientes nombramientos a favor de los señores que se mencionan.

Otra aclarando la de 6 del actual relativa a reintegrar al procedimiento de oposición la cátedra de Arabe vulgar, vacante en la Escuela de Comercio de Palma de Mallorca.

Otra aprobando el expediente de oposiciones para proveer la cátedra de Lengua y Literatura castellana vacante en los Institutos de Oviedo, Santander y Lérida, y disponiendo se expidan los nombramientos en la forma propuesta por el Tribunal.

Otra disponiendo que la cátedra de Aritmética y Contabilidad general de la Escuela elemental de Comercio de Oviedo, se provea por oposición en turno libre, agregándola a las anunciadas para proveer igual asignatura de la de Las Palmas de la Gran Canaria.

Otra disponiendo se anuncie a concurso de ascenso entre auxiliares que hubieran obtenido su plaza por oposición, la provisión de una plaza de profesora numeraria de la Sección de Letras, vacante en la Escuela Normal de Maestras de Teruel.

Otra aceptando el donativo de libros hecho a la Biblioteca Nacional por D. José Manuel Victoriano Ruiz de Salazar y Utegui, ingeniero y arquitecto, fallecido, y disponiendo se den las gracias a los albaceas testamentarios de dicho señor.

Otra nombrando profesor numerario de la cátedra de Historia de la Arquitectura y Dibujo de conjunto de la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona, a don Pedro Domenech y Rovira.

Otra concediendo pensiones a D. Antonio de la Torre y D. Antonio García Solalinde, para ampliación de estudios en el extranjero.

Otra nombrando, en ascenso de escala, oficial de primer grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, a D. Manuel Toisada y Gómez.

Otra ídem ídem ídem, oficial de segundo grado del ídem ídem ídem, a D. Jesús Fernández y Martínez Elorza.

Ministerio de Fomento.—Real orden aprobando el nuevo modelo reglamentario, número 14, para las entidades que practican el seguro de enfermedades.

Otra disponiendo se inscriba en el Registro especial creado por la ley de 14 de Mayo de 1908 a la Sociedad de seguros de enfermedades La Central Madrileña, domiciliada en esta corte.

Otra nombrando con carácter interino, inspector de Higiene pecuaria y Sanidad veterinaria de tercera clase con destino a Veiguería (Gerona), a D. José Molas Coch.

Otra nombrando auxiliar práctico de la sexta División Hidrológico forestal (Zaragoza), a D. Juan Moreno Lehaukulu.

Otra disponiendo que D. Victoriano Delgado y Butragueño, como con carácter definitivo en el cargo de director de la Escuela Especial de Ingenieros de Montes, y pase a hacerse cargo de la quinta inspección de Montes.

Otra nombrando director de la Escuela Especial de Ingenieros de Montes a don Federico Lavilla y Lavilla, inspector general de primera clase de Montes, jefe de Administración civil de primera.

Otra disponiendo que las clases de las asignaturas de los tres primeros cursos de la carrera de ingeniero de Montes se den en la Escuela de Ingenieros Industriales, y las de los tres últimos cursos en la de Ingenieros de Minas.

### ¿QUIEN TIENE RAZON?

#### SOBRE EL INCIDENTE WEYLER

La Prensa, casi en general, ocupándose de ciertas interpretaciones que se han dado al incidente surgido días ha en Palacio, con motivo de exigir el general Weyler de un centinela el saludo a que, como príncipe de la milicia tiene derecho, dice que ha podido hacerse de un asunto sin importancia arma política contra quien, los amigos del Gobierno suponen enemigo, añadiendo que a nadie puede ocurrírsele que un capitán general, con más de sesenta años de servicios, ignore los más fundamentales preceptos de las ordenanzas militares.

Y distinguen, al efecto, entre honores y saludo, afirmando que ni a generales, ni a jefes, ni a oficiales debe honores la guardia de Palacio, si bien los centinelas tienen la obligación de dar a cada uno de ellos el saludo que por su graduación le corresponde.

Y en cuanto a la prohibición de reprimir a un centinela, se afirma que en el caso concreto a que nos referimos no la hubo, y si sólo una observación del capitán general al soldado.

A este propósito, la mayoría de los periódicos recuerdan un caso análogo a éste, promovido también a la puerta de Palacio por el general Narváez, que iba vestido de paisano, sin llevar otra insignia que el fajín, y que presenció el entonces alférez D. Valeriano Weyler.

### REEMPLAZO

Los capitanes de Ingenieros D. Eduardo Gómez Acebo y D. Francisco Golván Ferrer, pasan a situación de reemplazo.

—Pasa a dicha situación el capitán de Ingenieros D. Agustín Arnaz.

### LICENCIA

Al teniente general D. José March se conceden dos meses de licencia por asuntos propios para Berna (Suiza).

### CRUCES

Se concede la cruz del Mérito Militar, blanca, con pasador de Industria militar, al capitán de Ingenieros D. Lorenzo Angel y Pañío.

### INVALIDOS

Se concede ingreso en Invalídos al capitán de Infantería D. José Romero Arozco.

### GRATIFICACIONES

Se concede la anual de efectividad al capitán de Artillería D. Francisco Warleta.

### ACADEMIAS

Se aprueba la reforma del programa correspondiente al segundo medio curso de la clase de Industria militar del quinto año, de la Academia de Artillería.

### RESIDENCIA

Se autoriza para fijarla en Valladolid, en situación de cuartel, al general de brigada D. Roberto White.

### MATRIMONIOS

Se concede licencia para contraerlo al primer teniente de Infantería D. Joaquín López Dóriga.

### EXCEDENCIA

Pasa a dicha situación el comandante de Ingenieros D. Victoriano García San Miguel, y el capitán de Caballería D. Luis Carvajal Melgarejo, por haber sido elegidos diputados a Cortes.

### PROFUGOS Y DESERTORES

Se ha dictado una circular marcando el criterio que debe seguirse en el destino a los Cuerpos de África de los profugos y desertores acogidos a los beneficios del decreto de indulto de 19 de Diciembre de 1913.

### ANTIGÜEDAD

Se concede mayor antigüedad en su empleo al segundo teniente de Artillería de la Escala de Reserva D. Ricardo González Elena.

## LOS ARCHIVOS DE PROTOCOLOS

Una Comisión del Cuerpo facultativo de Archiveros-Bibliotecarios, presidida por el ingeniero Rodríguez Marín, hubo de visitar el día 10 del corriente al Sr. Bergamín, quien le expuso su deseo de dar todo género de facilidades para la investigación histórica en los Archivos de Protocolos.

La Comisión salió complacidísima, y a propósito de esto un señor archivero nos escribe, lanzando esta idea:

Los Archivos de Protocolos, según nuestro comunicante, podían instituirse en las Audiencias provinciales, poniendo al frente de los de éstas a un funcionario del Cuerpo de Archiveros y sustituyendo con la autoridad del presidente de Audiencia en las capitales, la de los jueces en las respectivas demarcaciones notariales de partido.

De aquí una positiva ventaja para el Tesoro y para el orden, pues que podría economizarse un funcionario, y éste estar garantido por la autoridad judicial.

Procede también recordar al Sr. Bergamín que en el año 1899 se dispuso con carácter interino que los archiveros de Hacienda de varias provincias atendiesen al servicio de las bibliotecas provinciales y de los Institutos, servicio posteriormente elevado a definitivo, sin que hasta la fecha a los funcionarios en cuestión se les abone nada por el "doble" cargo que desempeñan.

## NOTAS DE LA CAMPAÑA

### Servicio telegráfico

#### DE TETUAN

Entierro del teniente Guerra.

TETUAN 13.

Esta tarde, a las cuatro, se ha verificado el entierro del teniente Sr. Guerra, de Wad-Rás, muerto en Lanzán al ser atacado el convoy.

Este lo formaban dos compañías de dicho Cuerpo, al mando del teniente coronel D. Alfredo Sosa.

El enemigo, suponiendo que la columna regresaría ya muy entrada la noche, la esperó emboscado en una zona junto al valle de Samsa.

Al pasar, de regreso, la columna, hicieron los moros una descarga, matando al teniente Guerra é hiriendo al teniente coronel señor Sosa y a un corneta.

Las tropas repelieron la agresión con vivísimo fuego, ahuyentando al enemigo.

ESPAÑA AL DÍA

Servicio telegráfico

Las damas católicas.

MURCIA 13. 18.35.

Las señoras que constituyen la Junta de Acción Católica Social han visitado al gobernador civil para protestar ante él de la fiesta del entierro de la sardina...

El caso del submarino "Peral".

MURCIA 13. 18.35.

Se están organizando brillantes festejos para recibir el caso del submarino Peral, que será traído a Murcia para que se le conserve en el Museo del Arsenal.

Pruebas de velocidad.

MURCIA 13. 18.35.

Ha comenzado a practicar sus pruebas de velocidad, con éxito completo hasta ahora, el nuevo destructor Bustamante.

Alcalde de Madrid. El general Borbón.

BILBAO 13.

El Ayuntamiento, en vista de que la Diputación le ha reñado los presupuestos de los Consumos, ha prorrogado los presupuestos de 1913 hasta que se formen los nuevos, volviendo a discutirlos la Junta municipal.

El alcalde saldrá mañana para Madrid para hablar con el ministro de Hacienda.

El general Borbón se ha despedido de las tropas en la orden de la plaza, enalteciendo su disciplina, valor y marcialidad, durante los diez años que ha sido gobernador de Vizcaya.

Mañana marchará a Barcelona, donde fijará su residencia, en situación de cuartel.

Marineros heridos.

HUELVA 13.

El vapor Gorseñare, anclado frente a la Rábida, se rompió el travesaño de hierro de una escotilla que, al abrirse, dejó pasar una caja de petróleo, que, al caer al fondo de la bodega, hirió de muerte a los marineros Francisco Briones y Francisco Villegas, que en ella estaban trabajando.

El Hospital de Santiago.

SANTIAGO 13.

Ha marchado a La Coruña una Comisión de catedráticos de Medicina, presidida por el rector de la Universidad; el alcalde y el director del hospital, con objeto de solucionar el conflicto provocado por la Comisión provincial, que dispuso no admitir enfermos en este hospital.

Los comisionados conferenciarán con el presidente de la Diputación y los vocales de la Comisión provincial.

Cruceiro inglés.

PALMA DE MALLORCA 13.

Ha fundado en esta bahía el crucero inglés Cornwall.

Entre las autoridades y los marineros de a bordo se cambiaron los saludos de rigor.

Son las mejores aguas alcalinas Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

ENTIERRO DE MARÍA TUBAU

El cadáver de María Tubau se ha instalado en uno de los gabinetes de la casa donde habitaba la finada. Se la vistió con el hábito blanco de la Orden de Santo Domingo, y sobre su pecho fué colocado un hermoso Cristo de marfil.

La ilustre actriz dejó escrita una cuantilla, en la que dispuso no se admitieran coronas, y que su entierro sea modestísimo.

A pesar de estas disposiciones, enviaron coronas el Ayuntamiento de Madrid, el matrimonio Guerrero-Mendoza y las alumnas del Conservatorio.

A las cuatro de la tarde, se verificó el entierro.

El féretro fué bajado a hombros de los hijos de María Tubau, D. Ceferino y D. Julio, señor Tellechea, D. Ricardo de la Vega y un ordenanza de la casa.

Presidieron el duelo los hijos de la finada, D. Cristóbal de Castro y el Sr. Ramos Carrión.

Entre los concurrentes al entierro figuraban una Comisión de la clase de Declamación del Conservatorio; el ministro de Fomento, señor Ugarte; varios políticos y casi todos los autores y actores que se encuentran en Madrid.

El cadáver recibió sepultura en el cementerio de la Almudena.

ACONTECIMIENTO TEATRAL

PAUL HERVIEU

Y IACINTO BENAVENTE

"LE DESTIN EST MAITRE"

"EL DESTINO MANDA"

Dentro de muy pocos días se verificará en el teatro de la Princesa el estreno de la obra que Paul Hervieu ofreció a María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, y que Jacinto Benavente ha traducido.

El cronista señalara, seguramente, la importancia que tiene este suceso para los artistas españoles, teniendo en cuenta que nunca un dramaturgo francés, quizá el primero, escribió una obra pensando en una actriz extranjera. Sólo Sarcau escribió su *Rosbepierre* para que el gran actor inglés Irving lo estrenara en Londres, y en aquella ocasión concurren circunstancias verdaderamente excepcionales, ajenas al arte dramático.

El hecho de ahora constituye, por parte de una de las primeras figuras literarias de la capital del mundo artístico, el reconocimiento de los insignes méritos de nuestra gran María Guerrero, que, en unión de Fernando Díaz de Mendoza, ha hecho resplandecer en Europa y América la gloria de nuestro arte.

En su día, el crítico juzgará la obra del dramaturgo francés y la prodigiosa labor de su insigne traductor; y, mientras llega el momento del estreno, cumple al reportero llenar su misión informativa con cuantos detalles y datos referentes a este acontecimiento puedan interesar al público.

Los empresarios de la Porte-Saint-Martin, de París, Le Bary, Hert y Coquelin, pidieron a Paul Hervieu su obra *Le destin est maître* para estrenarla inmediatamente. Pero el insigne autor les dijo que había escrito su obra para María Guerrero, y para que ella la estrenara, por lo cual, sólo la Guerrero y Mendoza podían disponer de su drama: a ellos, por tanto, debía pedirse el permiso para representarla en París.

El actor Le Bary telegrafió entonces a María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza,

EL DÍA EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESIÓN DE AYER

A las once de la mañana celebró sesión el Ayuntamiento, presidiendo el alcalde, señor viceconde de Eza.

Se aprobó el acta de la anterior, y después de despachar algunos asuntos de oficio, entró en la discusión de la

Orden del día.

Los Sres. Morayta y Añón se opusieron al arreglo de tarreos en la rúa de Vateles para instalar un despacho de bebidas, por entender que el puesto afectará notablemente aquella vía pública, y, a ruego del Sr. García Cortés, se acordó que volviera a la Comisión de Hacienda.

El Sr. Millán defendió un voto particular suyo al dictamen proponiendo se le favoreciera a la superación del proyecto de instalación de una rampa móvil eléctrica desde la glorietta de San Antonio de la Florida al paseo de Rosales.

El Sr. Bellido hizo uso de la palabra para exponer las ventajas que significa el proyecto; pero manifiesta su temor de que no llegue a realizarse, por estar mal planteado económicamente, y opina que debe informarse favorablemente, por lo que tiene de útil y progresiva la mejora.

El Sr. Besteiro hizo estudio del proyecto, oponiéndose a que la Corporación municipal lo informe favorablemente, por diversas razones de estética, de dinero y jurídicas.

Volvió a hablar el Sr. Bellido, defendiendo el proyecto e insistiendo en que, aunque sea "una lección económica", en aquel sitio donde se piensa realizar no estorba a nadie, y, en cambio, facilitará el tránsito y embellecimiento de los despeñaderos del Paque del Oeste.

Prolongóse en extremo esta discusión entre los Sres. Bellido y Besteiro, terminando el Sr. Millán, rogando se vote su voto particular, contrario al informe favorable, con la adición del Sr. Besteiro; pero, a ruego del señor Bellido, no se verificó la votación, quedando admitido el voto del Sr. Millán.

El Sr. Prieto defendió la excepción del pago del arbitrio sobre inquilinato a favor del edificio para escuelas que ha de construir en la calle de las Peñuelas D. Eugenio Alonso, proponiendo conste en acta la satisfacción del Ayuntamiento por el pensamiento del señor Alonso.

El Sr. García Cortés manifestó que no se opone, con su compañero Sr. Besteiro, a que se discuta el dictamen; pero cree que debe hacerse como con los casos análogos que se discutieron en la sesión anterior.

Después de defender el Sr. Bellido la excepción que las escuelas son completamente gratuitas, pidiendo se haga la concesión condicionada por este carácter de gratuidad, se aprobó el dictamen y se acordó consignar en acta la satisfacción del Ayuntamiento por lo benemérito de la idea.

Dictámenes.

Se aprobaron los siguientes dictámenes: Proponiendo la aprobación de las bases para sacar a concurso la provisión de una plaza de arquitecto ayudante de la sección de Edificaciones; la tramitación del expediente de apertura de la calle de Rodríguez San Pedro, entre las de San Bernardo y Fuencarral; la modificación del apéndice número 4 del presupuesto vigente; en el sentido de restablecer las tarifas para la exención del arbitrio de pesas y medidas que rigieron en 1913; la excepción del pago del arbitrio sobre inquilinato del local destinado a Escuela-Asilo de la Fundación Sotés; la coadyuvación del Ayuntamiento con la Administración en el recurso contencioso interpuesto por un ex guardia municipal contra una providencia gubernativa; la confirmación en el cargo de bomberos de segunda clase de doce aspirantes; el ascenso a bomberos de primera clase de cuatro de segunda; el cargo al presupuesto vigente del gasto de 3.438,40 pesetas, acordado en el año anterior, para la instalación de una fuente de veindós en la calle de Juan de Pradillo; la expropiación del solar número 11 de la calle de Postas; la provisión de una plaza de médico segundo; la concesión de dos años de excedencia a un teólogo de la Beneficencia; la dimisión a un médico supernumerario y el nombramiento de otro.

Licencias.

Se conceden las siguientes licencias: Para construir un pabellón destinado a vquería en la calle del General Lacy, número 27; para construir dos pabellones, ampliando el edificio destinado a Asilo-Hospital en la calle de Fernández de la Hoz, número 45; para instalar una caldera para calefacción en la casa número 14 del paseo de Recoletos; para ejecutar obras de ampliación en la casa número 4 de la calle del Doctor Fourquet; para construir una casa en el número 1 de la calle letra A, del barrio de San Antonio, extrarradio; para construir una casa en la calle de Anastasio Aroca, extrarradio; para construir una casa en el número 25 provisional del paseo de la Dirección, extrarradio; para construir una casa con fachada al camino alto de San Isidro, extrarradio; y para construir una casa en el número 16 de la calle de Gerona, extrarradio.

Sobre la mesa.

Quedan sobre la mesa dictámenes proponiendo exención de derechos por tira de cerillas, y licencia para construir un taller de fundición en la calle del Ferrocarril; otro de igual excepción a favor de la Asociación de empleados y obreros de Ferrocarriles; la amortización de la plaza de consejero de Mataderos; la concesión de reintegro en el Cuerpo a un practicante excedente; desistiendo del recurso contencioso-administrativo, acordado interponer por la municipalidad en 4 de Abril de 1913, contra la Real orden del Ministerio de Fomento de 9 de Enero del mismo año, que determina la fecha en que ha de empezarse a contarse el plazo de dos años para terminar las obras del ferrocarril metropolitano, y consintiendo la Real orden del Ministerio de la Gobernación, confirmatoria de providencia del excelentísimo señor gobernador, declarando que procede devolver los derechos abonados por el señor cura párroco de San José, por la construcción de un edificio adosado a dicha iglesia.

Proposiciones.

Se acordó pasar a la Comisión correspondiente de la del Sr. De Miguel y otros concejales para la instalación de bocas de riego en la calle de Bravo Murillo.

Junta peritaje catastral.

El Sr. Bellido fué designado como síndico para constituir la Junta peritaje catastral en unión de dos mayores contribuyentes y dos vecinos.

Prórroga de un período voluntario.

La Alcaldía-Presidencia ha prorrogado hasta el día 31 del corriente el período voluntario para la cobranza del arbitrio sobre bebidas espirituosas y espumosas y sobre alcohol.

Ruegos y peticiones.

El Sr. Noguera pide se consigne en los próximos presupuestos una cantidad para desti-

DE TODAS PARTES

Servicio telegráfico

Terrible combate. Más de 500 muertos. BENGHAZI 13.

En las inmediaciones del oasis de Ziuna fué, durante la noche del 11, atacada la columna del general Latidi, que se hallaba acampada, por grandes grupos de indígenas, que en conjunto sumaban más de 2.000 hombres.

El primer momento del ataque lo recibieron los italianos limitándose a una actitud defensiva; pero como quiera que esto animaba a los atacantes, y hacia prolongarse la lucha innecesaria y peligrosamente, cambiaron de táctica y tomaron la ofensiva con tremendo vigor, que desconcertó a los árabes y puso a éstos en abierta fuga.

En la huida, dejaron los indígenas abandonados sobre el campo 263 muertos, entre los cuales había algunos jefes. Estos cuerpos fueron recogidos y enterrados por los italianos.

También abandonaron los fugitivos gran cantidad de armas y municiones. Las bajas de los italianos fueron: dos oficiales muertos y siete heridos; un soldado y 42 askaris muertos, y siete soldados y 93 askaris heridos.

De la Prensa rusa. BERLIN 13.

El Norddeutscher publica una declaración, en la que levanta acta del elogio del Ejército ruso hecho por la Gaceta de la Bolsa de San Petersburgo. Dice que no siente ni siquiera la necesidad de criticarlo, porque es plenamente justificado y no puede haber inquietud respecto de ello.

Las polémicas periódicas de la Prensa añaden en vano intentarán turbar las buenas relaciones entre los dos países ni la lealtad comprobada de la política pacífica de sus esferas oficiales.

De aviación. AJACCIO 13.

El teniente de navío aviador Sr. Delescaille, como piloto, y el teniente aviador señor Destreine, como pasajero, han llegado aquí en hidroaeroplano, procedentes de San Raphael, después de un vuelo de dos horas y cuarenta y cinco minutos.

Regatas. NIZA 13.

El Club Náutico ha recibido la noticia de que tomará parte en las próximas regatas el balandero *Tonia*, de S. M. el Rey de España, habiéndose hecho la inscripción correspondiente.

A LOS PÁRROCOS Y ENCARGADOS DE IGLESIAS

CAMPANAS CAMPANAS CAMPANAS. La antigua Fundación de Campanas, dirigida por D. Constantino de Linares, de Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos Romanos Esquilones, dándoles el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, ó se cambian por nuevas especiales, de pura cobre y estaño. Portes de F. C. por cuenta y riesgo de la casa, pagos a plazos, garantía quince años. Para más detalles, diríjase al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid. La exactitud con que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos, ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines eclesiásticos de las diócesis de España. Es proveedora de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Cádiz y Santander.

ACADEMIA UNIVERSITARIA CATOLICA

Plaza del Progreso, 5, principal. Hoy sábado, de seis a siete, dará su conferencia sobre "Ciencias filosóficas", don Juan Zaragüeta.

SUCESOS

Intoxicación. Soledad Hervás, que vive en la calle de Arguñosa, 17, fué asistida de una intoxicación de pronóstico reservado, que sufrió por haber ingerido un vaso de leña.

Por bajar en marcha. Al bajar en marcha de un tranvía en la calle de Bravo Murillo, dió una caída Prudencia Abascal, causando lesiones de pronóstico reservado en la cabeza y síntomas de conmoción cerebral. Pasó al Hospital de la Princesa.

Síntomas de asfixia. El niño de diez y ocho meses Eugenio Barrios Herranz, se cayó en una pila del barrio de San Andrés, situado en la calle de Palos de Moguer, viéndose en la Casa de Socorro que presentaba síntomas de asfixia, de alguna gravedad.

Estafa. Ceferino Cristóbal Esteban, que vive en una taberna de la calle de Castilla, ha sido denunciado por Félix Castellano. Durán, quien entregó al primer en depósito 1.250 pesetas en una casa de cambio de la calle de Relatores, y ahora no logra recuperarla.

Accidente de trabajo. Trabajando en los almacenes de la Compañía de maderas, situados en la calle de Arguñosa, 14, el carpintero Gregorio Fernández García se causó varias heridas de gravedad en la mano derecha.

Carro que se pierde. El reparador de coches José Fernández, entró a una vquería de la calle de Fuencarral, por la mercancía, deteniéndose un carrito tirado por un caballo en la puerta del establecimiento.

Cuando salió a cargar el vehículo, se encontró con la desagradable sorpresa de que había desaparecido.

Los perros. La niña de cinco años Nieves Pérez López, domiciliada en el pasaje de Indalecio, 5, ha sido curada en la Casa de Socorro respectiva, de una herida situada en la región glútea, ya cicatrizada, que hace días le causó un perro, que ha sido sometido a observación.

Atropello. Un automóvil guiado por Pedro Morente Peralta, atropelló ayer en la plaza de Isabel II al cabo de la sección ciclista de la Capitana general, Marcial Izquierdo Montero, que recibió diversas contusiones y erosiones leves.

La bicicleta que montaba resultó destruada.

Ataque de locura. En la plaza de Oriente sufrió ayer por la mañana un ataque de locura un individuo llamado José García, que tiene perturbadas sus facultades mentales.

El infeliz pretendía impedir la circulación de vehículos.

Como los guardianes no podían reducirle a la obediencia, fué atado, y en una carretilla de mano lo condujeron a la Dirección de Seguridad, en medio de la expectación de los transeúntes.

Del estado de Centro político pasó el loco a la Casa de Socorro, donde recibió asistencia facultativa.

Atropello y choque. Un automóvil conducido por Daniel Gómez, propiedad de D. Jaime Travedra, atropelló anoche en la calle del Barrotillo a un coche de punto, yendo a chocar con el coche metálico de un comercio inmediato, que sufrió desperfectos, lo mismo que el automóvil.

El cochero, que fué despedido del pescante, recibió algunas lesiones en diversas partes del cuerpo.

La temperatura

A las ocho de la mañana marcó ayer el termómetro siete grados. A las doce, 15. A las cuatro de la tarde, 13. La temperatura máxima fué de 16 grados. La mínima, de cinco. El barómetro marcó 711 milímetros. Tiempo variable.

